寂室元光の禅風

――隠逸幽趣の禅

梅花带月一枝新 寂室 不求名利不憂貧 隱処山深遠俗區 歳晚天寒誰是友

山水修道

表導者の一途を述べ、 参禅者の一途を述べ、 参禅者の一途を述べ、 参禅者の一途を述べ、

如是信受、如是操守、謂之真本色道人、無少間断、参去参来、説甚十年五載、仮使百劫千生不悟不休、無少間断、参去参来、説甚十年五載、仮使百劫千生不悟不休、共或未然、冺絶萬慮、放捨諸縁、把一則無義味話頭、四威儀中

道人の一途を述べて、と、十年五載にわたって一話頭に参究し、禅道に専心する真の本色と、十年五載にわたって一話頭に参究し、禅道に専心する真の本色

とあり、生死切なれば頭頭物物、在在処処、我の警策たるにあらざ

如上三途、於諸道業無一所介、終日羽牧游談無根、中 川 徳之助

と法語を結んでいる。山水の間にあって修道する「真本色道人」の可畏、思之勉之、可畏、思之勉之、原為徒有参禅名、全無悟入実、可愧容過一生、依旧輪転六趣、偏為徒有参禅名、全無悟入実、可愧若離却如上二途、於諸道業無一所弁、終日閑散游談無根、花卉

澄禅人)などある。このような「明心」は谿声山色の間にあって、 元無汚染、工夫亦無做不做之異、一切施為只要悟明自心耳、」(示 明性徹、則難之與易不勝其贅矣、」(示霊叟古首座)「心本澄湛、 「参 去 参来、斯須少間莫有退志、忽爾打破漆桶、心華発明、照十方 鎌倉源左典厩)「参去参来、忽爾照徹萬法根源、」(示真照居士) 去崖来、心無所之、忽然如睡夢覚、如蓮華開、如披雲見日、」(答 そのまま「明心」を得ることである。寂室録にも「疑来疑去、忽爾 疑団を打破し、己事を洞明にしてわが心性の本然に生きることは、 中に「大抵学道之要、最貴明心、」とある。「心を明らめ」て生死の 裡にあっても禅の熟すべきことを述べている点が注目される。法語 言う。京師相陽の諸刹に修道するは世の常であるが、自然の山水の るもの無く、谿声山色、白雲青松、一一に禅機の妙用を助発すると 語録にも「但能信取一筒話頭、密密参取、亦不必問其難易、 よく透徹し得ると寂室は言う。示秀格禅人法語にも、 (示正印大師) などとある。寂室が教えを受けた中峰明本の 則頓見本来而目、明徹本地風光、」(奉答再賜手韶) 久之心

採薪拾菓、鋤圃汲谿処、正好参究底時節、忽翻透得祖関、発明整游、移茅入深高風之久、異時必須索我嚴谷之中、其志尚善則應小、猛著精彩看、是什麽道理、蒲団竹椅之上、良不在言也、底小、猛著精彩看、是什麽道理、蒲団竹椅之上、良不在言也、京小、猛著精彩看、是什麽道理、蒲団竹椅之上、良不在言也、京小、猛著精彩看、是什麽道理、蒲団竹椅之上、良不在言也、底小、猛著精彩看、是什麽道理、蒲団竹椅之上、良不在言也、底小、猛著精彩看、是什麽道理、蒲団竹椅之上、良不在言也、深新拾菓、鋤圃汲谿処、正好参究底時節、忽翻透得祖関、発明推新拾菓、鋤圃汲谿処、正好参究底時節、忽翻透得祖関、発明上新拾菓、鋤圃汲谿処、正好参究底時節、忽翻透得祖関、発明上新拾菓、鋤圃汲谿処、正好参究底時節、忽翻透得祖関、発明上新拾菓、

己事、謂之自証自悟活道人者耶(

そ「自証自悟活道人」と言うべきであると説いている。によって己事を発明し得ることを説き、かくして出頭し得た道人とに便する恐れのあることを一方に警めつつも、空山間爾として弁道に堕する恐れのあることを一方に警めつつも、空山間爾として弁道に参ずることが、師友に遠離して提誨を聴くことを失し、閑遊安眠とある。懶①や大梅法常のごとき先哲の高風を慕って山林独居の禅とある。懶①や大梅法常のごとき先哲の高風を慕って山林独居の禅

「真本色道人」「自証山水の裡にひとり修道することによって、「真本色道人」「自証は寂室録に多い。関西の薫開叟が永源寺を訪ねた時、寂室は七言絶は寂室録に多い。関西の薫開叟が永源寺を訪ねた時、寂室は七言絶は寂室録に多い。以西の薫聞りが永源寺を訪ねた時、寂室は七言絶は寂室録に多い。以西の薫聞りが永源寺を訪ねた時、寂室は七言絶は寂室録に多い。以西の葉山水の暦域を置っているが、その序の冒頭に、

聚、所以理之令然歟、 整國懷野情、因築室数椽、安眠燕坐、只図居此俟残喘尽耳、 路還頗懷野情、因築室数椽、安眠燕坐、只図居此俟残喘尽耳、 路過,生寄幻影乎山色水声之中、避来経由古江飯高山下、林溪

勝軌、払衣遠引、永帰雲山深更深処、乃籁自誓、寧可将身投火谷、又云、槝栗横担不顧人、直入千峰万峰去、吾今深攀隠哲之累、늀茨石室果食澗飲、終身與世邀如、嘗聞、為僧 須 是 居 嵌衆、万劫失利乎己之必矣、因憶、古人法席全盛之時、尚逃名跡

とある。身を火坑に投ずるとも繋林の間を跨がず、荒竅下に窮死す枉遭断舌災、未悟不妄談般若、

坑、不復脚跨叢林闢、寧可窮死荒籔下、不謁摺紳豪富門、寧可

不覚游下、嘉歎久之、」と寂室は記しているが、さながら彼自身のる薫聞叟の志向は、寂室の志向に合致する。「予聴其詞至当痛的、を談ぜずと誓い、古の隠哲の跡を慕って山水の裡に晦迹しようとするとも摺紳豪富の門に謁せず、断舌の災に遭うとも悟らざれば般若

暦応四年(一三四一)七月六日、夢裡に死せんとして 遺 偈 を写

し、覚めて記した作

验上式 错把黄金鋳鉄牛 草肥烟暖臥林丘 今年五十有二茂 且喜不耕

貞和四年(一三四八)の写懐の作、

青鞋蹈偏幾春山

病翼倦飛今日還

慣待宿雲分半榻

日昏猶未

焚香點坐古岩陰

最爱青山深更深

除却同参木上座

誰知這老

また、観応元年(一三五〇)、長勝寺の命を辞した時の作、掩柴関

居世外 雲閑只合臥巌隈」(憶友人)「餘生嬴得安丘壑 青眼看他など、その他「疎慵老頭陀 一生投丘壑」(贈釈侍者)「身老尤宜得安閑 第起午眠開竹関 寄語龍峰下頭角 一生放我嘉音両度到林樹 鷺起午眠開竹関 寄語龍峰下頭角 一生放我

(再用震巌和尚韻)とあるなど、山水を楽しみ自然に晦迹

い。つぎに掲げるごとくである。というさに掲げるごとくである。自賛の詠というものは、禅僧が己れの依って立つところを端的にしようとする志向は、寂室の生涯を通じてあらわれている。

燈再得照人天 一一生廿自韜晦林泉、誰是替吾発霊磔 仏幻身不全 神光虚円 一生廿自韜晦林泉、誰是替吾発霊磔 仏

咄者衰翁 禅也缺参 道也絶学 縱目雲得 寄身林壑 咸言大與山色 莫嫌幻質不完全 且愛眉橫還鼻直高揖釈迦 不拝歌勒 流行也得 坎止也得 一生独自娯 水声

衣前卫是沂羅筋 县域攻庭这 催言巨主完 民震印义于 昏山全身半身 日面月面 鏡上幻题 空裏閃電 而今老矣帰図画覚破家孫 蹇是仏燈跨釜子 若何得簡傑秀人 扶起吾宗已湮墜

項寂翁老漢 具 宜乎幻影亦缺半 咦 渠是誰也 天地之間 只一筒疎慵羅具 宜乎幻影亦缺半 咦 渠是誰也 天地之間 只一筒疎慵羅林泉為家 猿躞作伴 眼中有煙霞 胸次無涯岸 従来智體全不長忘倦 我儂活業只恁麼 一生担板愛自便 依前早是新羅箭 退蔵放髮憨 誰营拒住院 眠雲知幾年 看山依前早是新羅箭

久住煙霞山水窟 幻化空身 鏡像水月 百年一夢 終帰変減 像農教我入画図

者遠自都下建仁至三) 「末法僧中誰可尊 紛紛多走利声門」(再用あろう。そこには、「懶踏利門名路鷹 千峰影裡独凝神」(密叟侍このような、山水を愛する心は寂室自ら言うごとく生来のもので

- 4 -

取じる恥蹇の情とが絡みあっている。答実翁和尚の書簡に、祭字と、「青松為屋廬 苔石作牀窪 但得佳山水 求居養幻驅 平気宇と、「青松為屋廬 苔石作牀窪 但得佳山水 求居養幻驅 平度巌和尚韻)に見るごとき、名利声沓を眇視して方外に遊ぶを喜ぶ庭巌和尚韻)に見るごとき、名利声沓を眇視して方外に遊ぶを喜ぶ庭巌和尚韻)に見るごとき、名利声沓を眇視して方外に遊ぶを喜ぶ庭巌和尚韻)に見るごとき、名利声沓を眇視して方外に遊ぶを喜ぶ

和味来論、区区痛責愚林下掩関懶於趨世、又云、風雲際会以障細味来論、区区痛責愚林下掩関懶於趨世、又云、風雲際会以障 於興年相称矣、当初所得於師友者十不記一、好一簡葉物、天堰 於興年相称矣、当初所得於師友者十不記一、好一簡葉物、天堰 於興年相称矣、当初所得於師友者十不記一、好一簡葉物、天堰 於興年相称矣、当初所得於師友者十不記一、好一簡葉物、天堰 於興年相称矣、当初所得於師友者十不記一、好一簡葉物、天堰 於興年相称矣、当初所得於師友者十不記一、好一簡葉物、天堰 於興年相称矣、当初所得於師友者十不記一、好一簡葉物、天堰 於興年相称矣、当初所得於師友者十不記一、如此於照明之一。 於理述、亦足以自然、至

ることも、併せ考えられよう。なかれ。」とかの、深居を勧めることばが寂室の法語に多く見られなかれ。」とかの、深居を勧めることばが寂室の法語に多く見られい。」とか「溪流に菜菜を流して人に知らるる田・蔬圃にわが生涯を托そうとするのである。「煨芋の烟をして戸出・蔬圃にわが生涯を托そうとするのである。「煨芋の烟をして山とある。自らの分を量って、世に立つを避け、禿頭の老農として山とある。自らの分を量って、世に立つを避け、禿頭の老農として山

本色道人」「自証自悟活道人」となるべき参禅の途についての信念と考えるのは皮相であろう。そこには、すでに述べたように、「真するを勧める寂室のことばが、その性向にまかせて発せられている山水の間に遊ぶを喜ぶ性向が寂室にあるにしても、山水裡に晦迹

殿之巽位有僧堂、師曾榜之曰、坐中警策、只不可過蹇衣敲席に注目する。

式、深所庶者也、耳、頭動他心念、 恐壞道義、 各卷遵守此法耳、 痛以竹箆行事、 則或動他心念、 恐壞道義、 各卷遵守此法殿之巽位有僧堂、 師曾榜之曰、 坐中警策、 只不可 過惹衣敲席

言うところ、この風潮に背馳する。とあり、一般の師家の禅風はこのようなものであった。寂室の榜に

種違順境縁、一一収在夢幻空華之中、然後以己事未明、常自勉歎土、出言也要袪詐偽虚妄、立行也貴図穏実端潔、任遇世間種学道之士、先須慎護身口意、屛除實驥癡、視名等浮雲、薬利如

いる。今一例を掲げる。

去、菴中卒歳之計、都不要介懐、切望、把生死大事須臾不忘念、若令你道業不克成弁、職我之由、咎帰于誰乎、從今日數役於井曰疏圃之間、敢不遑寧居、料想、你目用工夫為之不致性茬、七更凉煉、自一帰庫下、到今不憚祁寒隆暑、備嘗艱辛、住茬、七更凉煉、自一帰庫下、到今不憚祁寒隆暑、備嘗艱辛、代,謂之出家行脚本志一時酬畢底解脱自在活衲僧者耶、你輔予光、謂之出家行脚本志一時酬畢底解脱自在活衲僧者耶、你輔予悉、清之中。

了、 那箇是我性之語、 既遇如此師、 得如此友、 居如此便当所席、口絶戯嘲、意離攀縁、 只二六時中、 綿綿密密、参究死了焼汝萬一見許掛錫、 当須先以三年 為一期限、 足禁出門、 脇塊到

分、従本勉之思之、 山、徒喪時光、全非予法属者耶、異日雖帰来、断不可有相見之 在、汝在彼不弁道業、更可待何日哉、 其或游州猟縣、 看 水 観

やりが、他方に要請されるのである。であり、その故にこそ、他の道念を無用に傷つけることのない思いであり、その故にこそ、他の道念を無用に傷つけることのない思いのきびしい対決を避けることは、禅者の名において許されざることとあるのを見ても、鍛錬のはげしい気魄が感じられる。己れ自身と

僧堂の榜に「坐中警策、只不可過惹衣敲席耳、痛以竹篦行事、則僧堂の榜に「坐中警策、只不可過惹衣敲席耳、痛以竹篦行事、則相立の潜むを待つ要を知る。とのような道念の熱烈、明心の澄徹と思われる。寂室の説くところ、棒雨喝雷の禅ではない。たとえば、思われる。寂室の説くところ、棒雨喝雷の禅ではない。たとえば、思われる。寂室の説くところ、棒雨喝雷の禅ではない。たとえば、思われる。寂室の説くところ、棒雨喝雷の禅ではない。たとえば、思われる。寂室の説くところ、棒雨喝雷の禅ではない。たとえば、思われる。寂室の説くところ、棒雨喝雷の禅ではない。たとえば、思われる。寂室の説くところ、棒雨喝雷の禅ではない。たとえば、思われる。寂室の景の光りを知るが故に、「我」は所詮「他」に没交渉であることを知る。道念の傷つきやすさ、明心の登りやすさの機徹を知るが故に、静かに道念の熱し、おもむろいの登りやすさの機徹を知るが故に、静かに道念の熱と、おもむろいの登りをするのであることを知る。道念の終め、明心の澄徹を思うが故に、示是乗知客居山法語に説くどとく、寂室は山水の間を思うが故に、示是乗知客居山法語に説くどとく、寂室は山水の間を思うが故に、示是乗知客居山法語に説くどとく、寂室は日本に、おりでにおける修道を重んじ、みずからも都下の騒塵を避けて山間溪辺の月明を愛したのである。

잸 月 澄 心

れば、詠月の作に如くものはない。 寂室元光の山居に幽趣を楽しむ生活を一点にしぼって考えるとす

との多いのにも察せられる。繁をいとわず列挙する。 寂室が月を愛したことは、自賛の詠に、月に托して自らを語るこ

徳山臨済觜虚都 水中月影 華裏春容 画虎成狸 喚蛇做龍 甜瓜棚上苦胡蘆

心光不昧轉団③ 且喜見安能得安 簡是本来真面目 夜深山月

われる。

説高禅 為鏡像 心心心 視利等塵埃 勢與渠假伸脚眠 非則開梨全老僧 夜来古月照霜林 **愢名同桎梏** 禅禅禅 黑蛇三尺閑在手 吞却乾坤似不曾 残月落遥峯 孤雲老空谷 無角鉄牛飛上天 是則真我 諸方浩浩

洗耳 称意金鳞直鈎上 這担板漢 猶見宗教替 甘老岩護 絲綸單断白蘋風 為之搥胸 有時江湖入夢 夜寒月照短蓬 一榻黙坐 萬縁皆空 聞勧住院言 幾乎

参横月落湖山暁 全路本来清净身 丹青汚却虚空面 冷地従教

身披釈服 忘水寒雲深 笑倒人 笑倒人誰識真 試自威音劫前看 竖華方綻 手掬虻心 独步方外 眇視瞪林 只貪風高月皎 這般一筒隨浮図 古往今来覓也無 一枝春

正好看 全身逼塞尽乾坤 無門為釈門 擬欲尋蹤跡 水中採月痕 画不成時

安眠 月到中秋光淌天月夕 咄者老漢 白雲辺青山外 漆桶不快 為人百醜千拙 是什麽報緣 幻身不完全 不完全却周円 渾無一智半解 只図飽餐

して、 華裏春容」「簡是本来真面目 これらの自賛の作に詠ぜられている「月」は、感覚的要素を捨象 観念的に把えられていると言えよう。すなわち、「水中月影 夜深山月照秋寒」「心心心 夜来

> 支えがあることは認めるにしても、 照短蓬」「参横月落湖山暁 形成する観念世界に位置づけられ、清浄法身の形象のようにさえ思 の表現の裡に把えられている「月」は、その底流に感覚的な体験の 忘水寒雲深」「幻身不完全 古月照霜林」「残月落遥峯 不完全却周円 孤雲老空谷」「有時江湖入夢 全露本来清浄身」「只食風高月皎 「寒」「霜」「皎」などの語が 月到中秋光満天」など

若干を掲げる。 **寂室が月に心を惹かれていたことが察せられよう。道号頌の中から** 多く、また、道号頭に「月」を詠ずるもの十四篇を併せ考えても、 窓・月屋・月山・月舟・月峰のごとく、「月」の文字を付した号が **家室が人に与えた道号にも、耕月・江月・釣月・潭月・月翁・月**

落波心 古今誰下蒼龍窟 (江月) (酒月) 湛湛如藍萬丈深 唯有寒蟾光皎潔 夜来依旧

渺茫楚水拍空流

潮捻銭塘夜不収

玉鑑光寒萬波底

腫獨猴 氷輪高輾碧天秋 (月窓 光透虚標源気流 内外玲瓏常不夜 如何著得

推戸来 円未円前眼豁開 茚茨変作玉櫻台 縦超物外南泉老 不許敲門

(月屋

鎖煙籠干萬峰 円未円前須著眼 (月山) 屋頭青山 (嶂) 広寒宮

若従光影那辺看

霊山話與曹溪指 輪円 (月峯) 只在平常光影辺 峭峭巍巍高著眼 通玄孤頂

これらの道号頭に詠ぜられている月も、自賛の場合と同様、観念

依前天上

象を把えていることの一証となろう。 象を把えていることなども、禅僧としての観念世界の中で月の形 道吾有正法眼付嘱大迦葉、我道猶如話月。曹溪竪拂子還如指月。」 は、月峰の道号頌に「霊山話與曹溪指」とあるのは、玄沙の「且如 物外南泉老」とあるのは、馬祖の「惟有普願独超物外。」の語を受 的な形象として把えられている。たとえば、月屋の道号頌に「縦超

があった。と同時に、月の美しさをすなおに愛する情があった。月にむかう寂室の心には、上述のような、月に托する観念の形象

備前要侍者、偕予寓但之金蔵山、冬迄于春、忽一日辞往京掛飛瀑。今朝君已下岧晃。誰共同看山月白。(贈釈侍者)格。古風不振久之。林下年年蕭索。千峰玉立掃秋旻。冷翠岩屛

投丘壑

同志遠方来

慚愧當氷蘗

酷愛移茆入深

歎火煨芋標

踈慵老頭陀

一生

凝滞頓釈 瀘瀘落落 電卷星飛 龍霞虎躍

百非渾動卻 今朝又逐春雲帰帝郷 何日相逢共乔山月白子伴病夫金峰索裳. 対雪擁爐口辺生醭 三玄三要懒商最 四句

師、俚語以代雲別云:

って把えられているのである。
お切りにとなって、その点では類型的ともに対して、この四字の思われる表現であるが、それぞれの侍者に寄せる深い愛情が滲み出ている。「山思われる表現であるが、それぞれの詩について見ると、この四字の思われる表現であるが、それぞれの詩について見ると、この四字の二詩ともに末句に「看山月白」とあって、その点では類型的とも

ぬ。あるいはまた、山水を喜ぶ性向のあらわれであると言えるかもかもしれぬ。月の観念的な心象を愛したのであると言えるかもしれ考えることはできよう。月の感覚的な美を愛したのであると言える思うに、寂室の月を愛するこころを、いくつかの箇条 に 分 けて

寂室の月を愛する心があったとわたくしは思うのである。来のあり方を説く寂室元光の精神の内的世界と照応するところに、き、人おのおのが自己の心性を静かに深く凝視するところに禅の本る。葉ずえの露がそれぞれに月の光りを湛えて凝縮して いる ご と寂室の月を愛するこころを充分には言い得ていないよう に 思 わ れ収室のりを愛することのような简条のひとつひとつは、それだけではしれぬ。しかし、このような简条のひとつひとつは、それだけでは

に佳品が多いことには、上述のことが考えられる。然の傾向とも考えられるが、自然の風光の裡にあって月を詠じた作なの傾向とも考えられるが、自然の風光の裡にあって月を詠じた作眇視叢林 民貧風商月餃 都忘水寒雲深」とあった。鵞林を眇視し翻天永釈に与えた自賛の作に「身披釈服 手掬虻心 独歩方外

風攪飛泉送冷声 前峰月上竹寫明 老来殊覚山中好 死在嚴根石上眠 (書金蔵山壁) 借此閑房恰一年 镒尝溪月伴枯禅 明朝欲下巖前路 又向何山

秋寂寞 (贈椿上人遊方)禅人来討贈行篇 暗把枯腸苦搜索 渾無一句可呈君 月照空山骨也清 (同)

風感筠 (夜宿千光寺)
一有年前問故人 相看把手語如春 争知此夜眠陳跡 月射寒窓

白雲峰下青松塢 一夜空房坐到明 露洗秋旻月初上 郎忙問訊業雨声 (寒夜即事)

今又留偈而別、老拙不免、依瓿謝之、敢望④爾、賢姪石磵特特来訪、相陪句餘、擁鸞欵話、甚感道義之篤、

老師兄

(夜宿龍聖寺)

-- 7 --

間寂空巌霜夜月 群點庵裏老夫情 明朝子又下山去 何日重聴

與娛姪訪石塔客居

道人蹈雪問寓舎 月照寒窓坐対床 瓦鼎烹茶春一盞 豈同政老

可是憑君振祖風 蔵裡摩尼照襟字 曾聞宗説両倶通 金剛宝劒快機鋒 莫言千載知心少 **微雪傾倒無生語** 且喜今朝

月上遥峰古澗東 (次韻酬提蔵主

独坐西軒之下、聊述五十六言、 澗師兄和尚几下、 老弟特来瞻拝、 偶師兄暫出、便欲帰去、而日既夕矣、一夜 以摅所懐云、伏希⑤爾、玉

明朝経籍下青岑 老龍隠是我知心 特問幽栖入邃林 照人山月全顔色 **洗耳松風正語音** 宝杖凌晨何処去 可謂這回真会見 空房投宿

忽扣战靡、執手話旧、 余忘年端友悦雲峰、一別二十有餘載、夢寐想念下巳、一日 相得甚權、而亦見恵妙偈、唱歎之

蒼顏白髮経年別 依韻奉謝 彼此昔人非昔人 今夜肝腸傾下尽

「寒」「霜」などの語 が 形成する観念世界に把えられた月と、眼前 の美なる月とが表現の裡に重ねあわされている。目と心とで把えら これらの詩を見ると、さきに自賛の作について述べたような、

贈龍岩汕蔵主と題する作がある。

貞冶癸卯仲秋月夕、余忘年友于光徳龍岩老兄、特特遠来見訪岩

致、則良以可也、

れた「月」の美がある。

旦援毫記焉、以贈龍岩公云、 口笑吟吟、余励声韵曰、休休小子多口、二人携手帰庵就寝、翌 月高懸虛籟満林、溪声潺潺漱玉鳴琴、石女木人起皷舞、虚空閒 童侍旁、敲松根歌曰、心心心向何処尋、山中閴寂良霄欲深、皓 目最好、只吾心実未知其所在也、然龍岩将酬简語之頃、時有山 且置不論也、寒山子云、吾心似秋月云云、正是秋月今夜溢

居、相得權甚、同下錦藍亭上翫月、余謂龍岩曰、霊山指曹溪話

小子が、現実に存したか、寂室の虚構の産物か、知らぬ。しかし、 小子の口を借りて語られている月は、宗教的な観念世界に光りを投 貞治二年 (一三六三)、寂室七十四歳の作である。言うところの

じている月である。「小子多口」として小子のことばを押える寂室

美的な感動にすなおに身を委ねようとするこころが見られる。 のことばに知られるように、ことさらの宗教的な言挙げを押えて、 の行為には、「正是秋月今夜溢目最好、只吾心実未知其所在也、

室は同志に言う。 一日、同志両三輩と屋後の山の美景を楽しんだ時のものである。寂 石磵説と題する作がある。この文は、山水に遊ぶを喜ぶ寂室が、

而今回観石磵、與古隠士之道貌頗相逼似也、 深、歲積月累、爾清爾澄、唯嘉世人知住処、亦恐声名流江湖、 中、考槃寒溪之上、守志堅確、天翻地覆、不移不転、 汝意謂何如、

即謂同志曰、坐吾語汝、古隠士食揖廢世、遠尋雲山樓遅空谷之

駁して言う。 すなわち、山の景趣を古隠士の道貌になぞらえて賞する。 同志払袂起笑曰、老夫実箋耶、若但謂酷爱彼石碉天 生 清 絶 引古隠逸、偷盾比倫、何其言之骩铍如是、豈 同志は 佳

8

復非好事者哉

この問答を叙して後、

亦非彼、彼我各異、用捨寧同、余不獲巳、援臺書贈云、田、前所言者、是同志所捨、汝用是奚為、泉云、彼巳非我、我田、前所言者、是同志所捨、汝用是奚為、泉云、彼巳非我、我欲来従老夫而聞其説、幸希記山中所見所語、在石磵字尾矣、余訪、淪茗同啜次、話及乃事、泉云、或号吾石磵、麛識所由、正訪、淪茗同啜次、話及乃事、泉云、祖写而帰、翌旦泉姪来相余失所対、赧面而休、夕陽巳懸木末、相呼而帰、翌旦泉姪来相

ることもできないのではないか。

阿彌陀仏の詠があり、また「我愛水雲常自在、任運逍遥無変改、直門彌陀仏の詠があり、また「我愛水雲常自在、任運逍遥無変改、直用意はない。天目明本禅師雑録を見ると、懐浄土詩一百八首や 勧 念近江永源寺の寂室元光、常陸法雲寺の復庵宗己は、この思想を忠実近江永源寺の寂室元光、常陸法雲寺の復庵宗己は、この思想を忠実近江永源寺の寂室元光、常陸法雲寺の復庵宗己は、この思想を忠実近江永源寺の寂室元光、常陸法雲寺の復庵宗己は、この思想を忠実近江永源寺の寂室元光、常陸法雲寺の復庵宗己は、この思想を生じた。」 玉村竹二氏は、その著「五山文学」に、「一方中国禅林には、元玉村竹二氏は、その著「五山文学」に、「一方中国禅林には、元

下千山成遷流、遠対斜陽散文彩、水無心兮雲無心、只此 無 今 蓋 無

省があったのではないかと思うのである。寂室の詩に、古、」に始まる水雲自在歌、「半生幻住西天目、毎愛好山如骨肉、古、」に始まる水雲自在歌、「半生幻住西天目、毎愛好山如骨肉、古、」に始まる水雲自在歌、「半生幻住西天目、毎愛好山如骨肉、古、」に始まる水雲自在歌、「半生幻住西天目、毎愛好山如骨肉、古、」に始まる水雲自在歌、「半生幻住西天目、毎愛好山如骨肉、古、」に始まる水雲自在歌、「半生幻住西天目、毎愛好山如骨肉、古、」に始まる水雲自在歌、「半生幻住西天目、毎愛好山如骨肉、古、」に始まる水雲自在歌、「半生幻住西天目、毎愛好山如骨肉、古、」に始まる水雲自在歌、「半生幻住西天目、毎愛好山如骨肉、古、」に始まる水雲自在歌、「半生幻住西天目、毎愛好山如骨肉、古、」に始まる水雲自在歌、「半生幻住西天目、毎愛好山如骨肉、古、」に始まる水雲自在歌、「半生幻住西天目、毎愛好山如骨肉、古、」に始まる水雲自在歌、「半生幻住西天目、毎愛好山如骨肉、古、」に始まる水雲自在歌、「半生幻住西天目、毎愛好山如骨肉、古、」に対する水雪はない。

開窻観月、聊写老懷耳、九月十三日遊田原村、投宿茆舎、同来諸弟皆曲肱就寝、独

寥寥清夜適附情 蘿月松風孰共争 不覚敲欄舒一嘯 知音只有今夜多

情何極 (中秋偶作)中庭無人月自明 索索金風入衣裓、旋拾落英盈地香 冥鴻声遠晓鐘声(戊午至三)

半刻明(同) 月到中秋最利害 使人特地悩閑情 一年三百六十夜 輸却今宵

のごとき閑情を流露する作がある。それは、

眼酔風光心欲狂 (室山看花韻) 重処蔵 擁砌応添山月色 瓢窻又助瓦爐香 老来好景難多遇野興催人青昼長 行看岩院満庭芳 僧従玉樹陰中過 鴬在璐葩

——広島大学教養部教授——

①類②変里③腳 ④⑤縣文字がはいる。本文の①から⑤の数字には、左記の